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（上接 A1版）这妙招一出，让医药代表
们犯难了：这么多的药事会成员，找谁
“公关”呢？

更绝的是，医院召开药品采购会
的前两天，从药事会的 180个成员中
摇签，抽中的 25名专家才有投票表决
权。并且，如果专家在此之前自己申报
了药品，他就没有资格再成为这 25人
中的一员了。作为药事会主任委员的
赵玉沛若没有被摇中也只能列席会
议，无权表决。这一办法的推行，有效
堵住了药品招标采购中可能的商业贿
赂漏洞。

国家级医学中心：
协和“活”，百姓活

在赵玉沛的心中，协和医院的目标
就是国家级医学中心。他说，“很多病人
都把最后的希望寄托在协和，正如《焦
点访谈》节目所言‘全国人民奔协和’。
作为公立医院改革的一面旗帜，协和医
院在医疗、教学、科研、护理、管理等方
面都做到最好，这样才不辜负百姓和社
会对协和的期待”。
这个“庞大”目标给赵玉沛带来的

压力是显而易见的。每天不到七点就
坐到办公室开始工作，晚上九、十点钟
才离开，从来没有双休日，很少出差、出
国。因此，在全国卫生工作会议上赵玉
沛也被卫生部原部长高强“点名表扬”，
称他是“将主要精力放在医院管理上
的院长”。
除了付出时间和精力，赵玉沛更

多的是付出智慧。“绩效考核就是院长
手中的指挥棒。患者需要什么，我们就
考核什么。”赵玉沛先把目标瞄准医
疗。

老百姓希望能挂得上号、看得上
病。医院就将门诊挂号费和诊疗费全
部归医生所得，同时将科室门诊量、医
生出诊率纳入绩效考核中。以非手术
科室为例，门诊考核成绩占其绩效总
分 150分的 1/6。如果门诊量增幅不足
5%，全科室将被扣掉 2分，如果没有增
幅则扣掉 5分。任何一名医生停诊首
先要科主任同意并签字，然后到门诊
办公室备案，同时由科主任协调安排

其他医生替诊，或由本人择期补诊。如
果一个科室里医生停诊率达到 5%，全
科室将被扣掉 4分。

老百姓希望及时手术。医务处每
天派专人进驻手术室，抽查手术医生
准时到达率及准时开台率，考查结果
定期张榜，并与科室绩效考核挂钩。赵
玉沛院长拿着最新的统计数据给《科
学时报》记者看，从 2010年 5月起，协
和日门诊量达 1万人次以上，最高单
日门诊量高达 12700人次。放射科CT
检查当天完成的比例由原来的 3.01%
提高到 82.47%，MRI检查当天完成的
比例由原来的 7.08%提高到 48.96%。
2010年协和全院手术量增长 10%以
上，平均住院日下降到 10天以下。

老百姓更需要安全医疗。医院改进
绩效考核方案，原来业务指标在第一
位，而在新版方案中，手术量、出院量等
传统业务指标所占比例下降，医疗安
全、风险控制和质量控制的指标大幅上
升，占医疗绩效考核权重的 67%。

全院科处室分为手术科室、非手
术科室、医技科室、职能处室与后勤部
门四大块，全部实行量化绩效考核，一
方面促进了门诊量、手术量的上升，保
证了医疗质量和安全，让老百姓得到
了实惠；另一方面也调动了医务人员
的积极性。
“老协和”的医生每月 300块大

洋，皮鞋有人擦，餐餐有人管。现在的
协和人已经失去曾经待遇上的贵族优
越性了。但和以前一样辉煌的是协和
医院的医疗质量与安全。民间“要想活
到协和”的俗语，激励着一代又一代协
和医院的管理者擦亮医疗质量与安全
的金字招牌。
改革“药事会”治理贿赂，让复诊

预约“无纸化”，让实名制真正“实”起
来，通过全面绩效考核调动医务人员
积极性，赵玉沛在医院管理上不光倾
注了大量的精力，更展现了过人的智
慧。
“2011年 9月 16日是协和医院

建院九十周年的庆典之日，也将是医
院新门急诊楼和手术科室大楼的落成
之时，相信届时我们会给全国人民展
现一个 21世纪的新协和！”赵玉沛说。

契机来临时的决断者

思念我们的“老伙伴”

（上接 A1版）这作业真奇怪，不过做起
来也会挺有意思，我就照办了。

当时我家前门、后门各处于不同的
两条巷中，我主动去和两位扫地的阿姨
搭讪，因为外祖父在当地受尊重，所以
她们待我都很好，有时我也去辅导一下
她们孩子的功课。一来二去，开学时就
完成了两份“交朋友报告”，将她们家的
成员、工作、经济情况、生活规律和不同
的特殊困难一一罗列。于是，我第一次
获得了梁先生的夸奖，说写得很实在、
细致，文笔也还可以。他讲，学建筑这行
要做设计，而设计的房子要为各行各业
的人所用，每一种人的需要不同，你不
了解他们不行，你不学会了解别人的需
要也不行，要养成随时观察和关心各种
人的习惯，要“知人”。

人文因素和技术投入难分难解可
能就是“建筑设计”的特点———这是“知
人”这个题目给我的感觉。

要“会”玩

二年级期末考试时，全班 2/3的同
学材料力学不及格，同时有人向老师反
映，说我常聚合七八个同学骑车进城看
演出，看球赛，不上晚自习，影响很不
好。老师批评了我，我不服气，就顶嘴，
被梁先生传唤了去。梁先生板起面孔严
肃地批评我不守纪律。他说：“刚才是建
筑系主任梁思成和你谈话，我的意见你
必须执行；下面是小老头梁思成和你讨
论‘玩’的问题，你爱听不听，都行。其
实，玩是好事，学建筑的人多玩多见识，
只是必须会玩，不能傻玩。”

他讲了许多自己年轻时在体育、文
艺方面的精彩经历。“代表队的人设计
体育场的跑道就不会忽视跑道的弯道
找坡和冲刺后的缓冲道，合唱团的人设
计音乐堂就不会忽视后排观众席的音
响质量，他们的设计观念和毫无文体兴
趣的人的深度不同。但是你光傻玩，不
看、不想，那就叫白玩。玩的时候要顾及
四周，东张西望，想一想，如果让你做这
个设计，你怎么处理。要玩，不要当书呆
子。”

永远诚恳永远进步

想起四年级的时候，我有一个设计
方案受到大家的夸奖，飘飘然地拿去给
梁先生看。看后他什么夸奖的话也没有
说，让我下楼去拿一个碟子、一个碗上
来，再把书架下的一个小陶土罐子拿出
来，让我灌了大半罐子水，然后对我说：
“你看，这半罐子水不满，有人会对它在
意吗？可是现在你把这水倒在碗和碟子
里直到溢出为止。然后人们会惊呼水太
多了，水真多。其实，罐子里还剩很多
水，罐子里的水才真多，你可千万别把
自己捏成碗，更不要捏成碟子，那就没
出息了。”
先生嘱咐我：“每当你做成一件事

受夸奖时，一定要冷静地去调查一下还
有什么不足，甚至勇敢地问一问有没有
错误，认真总结，定出新的目标，这是不
断进步的诀窍。要记住，我今天的话很
重要。”“当然，我的画也很重要。现在把
曾受你夸奖的那张谐趣园的画送给
你。”他的话我铭记至今。
（作者系清华大学建筑系 1961届

学生，教授级高级建筑师）

阴本报记者 贺根生
日前，记者就“十一五”期间广西

科技工作采访了广西壮族自治区副主
席陈章良。他认为作为西部少数民族
自治区的广西在极其困难的条件下，
“十一五”期间无论是科技成果、专利
申请和授权、科技论文产出、创新平台
建设、成果的转化推广都取得了显著
成绩，特别是科技创新对广西产业发
展的支撑作用日益凸显。

创新支撑千亿元产业发展

据广西壮族自治区统计局最新统
计数据，2010年广西全区生产总值达
到 9150亿元，增长 13%以上；全区生
产总值连续 9 年保持两位数增长。
2010年与 2005年相比，全区生产总值
年均增长 13.7%，比“十五”快 2.9个百
分点。增长最快的则是广西重点发展
的千亿元产业。

2010年，柳州汽车工业总产值已
突破 1000亿元，成为该市第一个突破
千亿元的产业，汽车生产量已突破百
万辆大关，广西成为全国汽车生产突
破 100万辆的 6个省（市区）之一。
“十一五”期间，广西党委、政府为

做大做强做优广西工业，调整优化产
业结构，作出实施 14个千亿元和 4个
战略性新兴产业发展的战略决策。为
了加快“14+4”产业发展，广西在 14个
千亿元产业中建立了以企业为主体、
产学研相结合的 23个产业研发中心，
科技部门重点围绕千亿元产业发展，
组织实施千亿元产业“350重大科技攻

关计划”工程，取得了一批国内领先水
平的重大成果，在制糖、铝、锰等行业
集成推广了一批先进共性关键技术。
通过科技创新和技术改造，在国

内率先研发出达到欧Ⅳ、欧Ⅴ排放标
准的柴油发动机、巨型轮胎、高性能铝
合金散热器等一批具有自主知识产权
的新产品，使广西的制糖以及汽车、机
械、有色金属等部分产业领域技术在
全国处领先水平，进一步提高了“玉
柴”、“柳工”、“五菱”、“欧维姆”等一批
知名品牌的地位，为广西食糖、微型汽
车、轮式装载机、柴油内燃机等产品市
场占有率在全国排第一，食品、汽车、
冶金产业产值超千亿元提供了强有力
的科技支撑。

科技让广西农业
稳坐多个全国第一

在农业方面，“十一五”广西重点
围绕甘蔗、桑蚕、畜牧、水产等特色优势
产业，开展新品种选育、先进技术推广
和科技成果转化应用，取得了明显的成

效，让广西农业稳坐多个全国第一。
2010年 7月，由广西农科院自主

育成的“桂两优二号”，经农业部确认为
超级稻品种。这是广西第一个获得国
家认定的超级稻品种，实现了广西超
级稻品种“零突破”，为广西粮食增产增
收提供了新的技术保障。
据了解，“十一五”期间，像这类在

推进农业发展中发挥重要作用的新品
种、新技术还有很多：第一个米质达国
标一级优质米标准的感光型水稻新品
种“百优 838”；首创桑蚕育种“化性遗
传互补”技术，解决了亚热带桑蚕育种
世界性难题；育成了一批糖料蔗优良
新品种，其中“桂糖 28号”是我国目前
糖分最高的甘蔗品种之一；成功培育
出世界首例亚种间克隆水牛和世界首
例冷冻胚胎克隆水牛。一大批农业新
品种成功培育，以及标准化栽培、高值
化加工等一批先进适用技术的推广应
用，使广西动植物良种覆盖率达到
90%以上，促进了广西农业经济结构调
整，甘蔗、木薯、桑蚕、速丰林、奶水牛、
罗非鱼等优势特色产业生产技术水平

全国领先，糖料蔗、蚕茧、木薯、木材等
产量排在全国首位。

创新体系逐步完善

陈章良说，广西科技支撑经济发
展功力凸显，得益于自治区党委、政府
领导科技意识的增强，对科技工作重
视；得益于经济的发展，经济实力增
强，对科技的需求加大和投入增加；得
益于人才队伍建设加强；还得益于国
家对广西的支持，对西部大开发、北部
湾经济区建设的科技倾斜。其中一个
重要方面是，广西的科技创新体系的
逐步完善。
据自治区科技厅介绍，“十一五”

期间，广西进一步加强了以企业为主
体、市场为导向，产学研相结合的技术
创新体系的建设。目前，已在机械、糖
业、非粮生物质能源、有色金属等优势
领域，建立了 3家国家级工程技术研
究中心、85家自治区级工程技术研究
中心和 19家产业技术创新战略联盟；
在 14个千亿元产业中建立了 23个产

业研发中心；在全区建立自治区级创
新型试点企业 83家，有 2家企业被评
为国家创新型企业，8家企业被列为国
家创新型试点企业。
目前，南宁市已成为国家创新型

试点城市；桂林市被确定为国家知识
产权示范城市创建市；柳州市被评为
国家级制造业信息化示范城市。
科学研究体系建设在加快，应用

基础研究能力进一步增强。非粮生物
质酶解国家重点实验室落户广西，实
现了广西企业国家重点实验室零的突
破。现在全区还建有省部共建国家重
点实验室培育基地 3个，自治区重点
实验室 36个，并建立了一批自治区重
点实验室培育基地。
科技中介服务体系不断完善，成

果转化能力得到加强。截至 2009年，
全区生产力促进中心已发展到 104
家，国家级示范生产力促进中心达到
9家；全区各类新型农村科技服务组
织发展到 2900多个，服务覆盖全区
906个乡镇、13600多个村屯、1100多
万农民。

广西农业凭什么坐拥多项全国第一
陈章良：科技创新对广西产业发展支撑作用日益突显

中国气象局与中国航天集团签署合作协议

本报讯近日，中国气象局与中国航天科技集
团公司签署战略合作协议，旨在进一步适应国民
经济建设和社会发展对气象和航天工作的需求，
共同推进我国气象和航天事业发展。
双方将围绕以下领域展开合作：气象卫星及

地面应用系统，包括风云二号 03批卫星工程、风
云三号 02批卫星工程、风云三号降水测量卫星工
程、风云四号光学星和微波星工程、气象卫星后续
工程；人工影响天气作业装备；气象信息系统，包
括北斗卫星导航与通信系统、VSAT卫星通信系
统、通信卫星星上系统、应急通信与数据交换技
术；气象专用传感器、气象雷达、气象无人机、探空
火箭、自动化智能气象观测系统。此外，还将在战
略发展规划、系统顶层工程设计、关键技术攻关研
发、系统建设、业务运行保障、人才培养等方面开
展合作。 （潘希）

河南建立煤矿灾害防治抢险院士工作站

本报讯近日，依托河南理工大学建设的“河
南省煤矿灾害防治与抢险救灾院士工作站”经过
现场考察和专家评审，由河南省科技厅、河南省院
士工作办公室正式批准建立。
据了解，该省院士工作站的建立，旨在促进科

技成果产业化，培养创新人才队伍，为增强企事业
单位的自主创新能力提供强有力的支撑。
据介绍，工作站主要负责人、中国工程院院

士、河南理工大学教授张铁岗长期致力于煤矿工
程与安全领域的科学技术研究，解决了一系列煤
矿生产与安全领域的重大技术问题，主持了多项
重大技术改革和事故抢险工作，为我国矿井瓦斯
治理提供了一整套系统理论、方法和技术，其相关
理论研究走在了世界前列。 （谭永江徐春浩）

首届“地球科学·水与城市”高峰论坛举行

本报讯近日，为期两天的首届“地球科学·水
与城市”高峰论坛在中国地质大学（北京）举行。原
地质矿产部副部长、国际地科联原主席张宏仁教
授作了题为《中国淡水资源的问题》的主题报告。
据了解，本届论坛旨在深入探讨水与城市和

谐及可持续发展，重新定位水在城市发展中的战
略意义，并唤醒人们对以水为发展核心的意识。
与会专家一致呼吁，城市建设应从规划入手，

充分考虑水的问题，重视水的基础性作用，切实将
“水”作为城市发展的核心要素。 （吴昊）

黑龙江推进千亿斤粮食产能工程

本报讯黑龙江省日前召开千亿斤粮食产能
工程建设推进会，提出到 2015年全省粮食综合生
产能力达到 1010亿斤以上，新增粮食产能 240亿
斤。
据悉，该项工程自 2008年启动，规划到 2015

年，全省年调出商品粮 6000亿斤左右，成为国家
优质、稳固、可靠的“大粮仓”。
黑龙江省副省长吕维峰强调，制约黑龙江农

业发展、粮食增产的最大“硬伤”就是基础设施落
后，突出表现在水利和农机方面，而解决这一难题
的根本出路在于增加投入。该项工程规划总投资
620亿元，是建国以来黑龙江农业领域投资规模
最大的工程。随着大规模、高强度投资和一大批重
点工程相继投入使用，黑龙江的农业基础设施将
得到极大的改善和提高。 （好诚）

第三代汽车钢在山西太钢问世

本报讯 由中国钢研科技集团在全球首创研
发的第三代汽车钢近日在山西太钢试制成功。该
技术从根本上改变了我国长期以来跟踪学习国外
汽车钢技术的局面。
据悉，与前两代汽车钢相比，第三代汽车钢实

现了轻量化和安全性的有效结合，是钢材中的高
端产品。其成本仅比普通钢材高约 5%，用做汽车
生产不仅生命周期长，而且还节约钢材和油料。与
普通钢材相比，它的安全性非常高，正常碰撞情况
下驾驶员的死亡率大幅降低。
据了解，第三代汽车钢是一种高强高塑钢，由

于成分独特，在工艺和技术方面要求特殊，基于太
钢产品的高性能及高品质的服务，中国钢研科技
集团最终选定太钢为工业化试制单位。（程春生）

新湘两地农科院开展科技合作

本报讯近日，新疆农科院与湖南省农科院签
署农业科技合作协议，双方将在水稻杂交育种、辣
椒新品种选育与推广、西甜瓜新品种培育等领域
开展实质性交流与合作。
中国工程院院士、湖南省农科院研究员袁隆

平表示，新疆水稻品质不错,今后将继续为提高水
稻栽培技术水平提供全面的资源和技术支持。
据悉，双方将重点开展农产品精细加工新技

术、新工艺和功能性成分提取、水果保鲜技术研究
和新产品研发等合作，在新疆联合成立辣椒、西甜
瓜新品种繁育基地，开展制种和新品种推广。
新疆农业科学院党委书记严民范表示，这标

志着两院科技合作进入了新的发展阶段，为今后
双方全面深入开展科技合作，实现优势互补奠定
了良好基础。 （高峰）

低碳祭祀让清明节更“清明”

本报讯清明节期间，华东交通大学倡导“低
碳祭拜让清明节更加‘清明’”新理念，主张以禁止
燃烧香烛、纸钱和爆竹的方式祭拜，数百名学子徒
步前往方志敏烈士墓深切缅怀革命先烈。
据了解，自 2005年开始，华东交通大学国防

生便主张低碳祭祀，在清明节之前徒步往返 20公
里前去瞻仰方志敏烈士，这一走就是 7年。该校祭
祀前后所开展的活动均紧扣“环保”二字，现已带
动华东交通大学各学院学生践行这一主题，祭拜
全程融入低碳元素。
鲜花公祭、植树祭祀、网上祭祀等文明祭祀方

式越来越受人们推崇。众多同学纷纷表示，“时刻
环保 +美德传承”才能让清明节更加“清明”。

（徐立明徐中友）

中国气象局与中国航天集团签署合作协议

简讯

学府名师要要要南昌大学青年科研工作者系列报道

□周颖 郑胜水

“能在南昌大学建立一个较完
整、高效的分子生物学工作平台；构
建一个有热情、有雄心的研究梯队；
在国内甚至国际生物学的一个小领
域内有一点特色和声誉。”

如果说留美数十年的黄国俊回
国，把自己的实验室安置在江西南
昌，是因为江大南路的那条黄土路和
家家户户做饭时的袅袅炊烟这些让
他心动的故乡情结，那么，如上构想，
便是他科研人生的理想。而这理想，
在旁人看来，多少有点像游侠堂吉诃
德的冒险事业。

一个全面协调整合的基因表达
调控研究项目从黄国俊的脑袋里蹦
出已经 10 年———“酵母核糖体蛋白
RPL36B 的突变对核糖体功能及其
目的 mRNA翻译效率的影响”的课
题项目被确立为国家基金项目，并获
得 30万元研究经费，这是着眼于整
体基因表达的一个环节———翻译过
程。借着对不同环节的深入研究，最

终将它们整合连贯起来。
这期间，华盛顿大学知名的

Steve Hahn实验室已经把一个酝酿
七年的想法于 2010年 12月 13日以
公开电子论文形式发表。也是在这期
间，黄国俊从 Dr. Alan Hinnebusch 在
NIH的实验室研究员转而成为了有
七年教龄的南昌大学生命科学与食
品工程学院教授。

黄国俊用“与有荣焉”概括了
Steve Hahn实验室的成果与他的科
研项目———“虽然有部分观点相契
合，但在思想上，我们没有落后于国
际前沿，甚至比一些有名的实验室还
有前瞻性”。被问及是否会影响到自
身的课题研究，他有清晰的认知：“在
科研领域，成果越晚发表影响力越
小。毋庸置疑，这个项目对我有所冲
击；但我们切入问题的角度不一样，
而且确实有自己的特色，所以，从某
种程度说，Steve 的结果是对我们部
分结果的一个验证。”

立志于走在学术前沿的黄国俊，
对于领域内的科研一直在了解和追

踪。当然，还有思考。
黄国俊———慎重谨严的教授，绅

士外表下骨子里却深藏着骄傲———
他对自己研究领域有充分的全局意
识和敏锐的判断力，他把自己对科研
的信心相比于作家李敖对文学的自
负。

黄国俊最受鼓舞的科研成就，是
率先指出“基因的表达是一个从细胞
核内到细胞核外联系紧密的过程”，
他为自己大胆而严谨的科学命题找
到了承先启后和被学界逐渐接受的
新方向。现在，这个尚在逐步深入的
课题，“已经慢慢被认识和接纳，而且
必将成为新的研究热点”。

他说，不妨向堂吉诃德借点想
法，把目标定得宏伟些。他口中堂吉
诃德式的理想，其实是想在中国做一
些基础性的科研工作，然后，做得前
沿些、细致些。

不过，这位科研赤子比堂吉诃
德多了点务实。黄国俊发现和总结
中外科研环境的差别，认为可从提
供恒温环境、药品保证、恒定团队、

后勤资源保证等方面改善自身科研
局面；主张教育应从教育理念、教学
弹性和管理上实现科学运营；呼吁
有可供探讨和互动交流的研究资源
和机会。
黄国俊的学生张雅慧说他“对工

作兢兢业业，每天都是第一个来最后
一个走，节假日很少休息”，是一位真
正的学者。
“朝闻道，夕可死。”黄国俊相信

这样的古语。“我喜欢自己的工作，希
望自己能在研究领域内作出有前瞻
性、有实质意义的贡献。”
这便是他朴素而坚实的、堂吉诃

德式的科研梦。

黄国俊，男，教授，马里兰大学
生物系博士。1974年生，江西南昌
人。主要研究领域为真核生物基因
的表达与调控。曾先后主持国家自
然基金 2项、国家重点实验室、外国
专家局、省基金等项目。目前已指导
硕士研究生 22名。

科研赤子心里住着堂吉诃德
——记南昌大学生命科学与食品工程学院教授黄国俊
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低碳祭祀让清明节更“清明”

本报讯近日，首期凤凰公益沙
龙在京举办。

76岁的著名表演艺术家雷恪生
说，他参观山西某大学时，看见好多
学生因家贫而打工挣钱，因怕他们耽
误学业，就每年赞助几十个大学生，
还和夫人赞助了几十个小学生、初中
生，一直到他们升上大学为止。他说，
每个人能力有大小，但想法都一样，
能力大的多出一些，能力小的少出一
些，凡是公益活动他一般都要参加。

首期凤凰公益沙龙揭晓了“2011
年度中国仁富榜”，黄如论、高乃则、
陈光标、曹德旺、王健林、陈发树、席
有良、李书福、蒋锡培、张宝全夫妇等
企业家入选“2011年度中国十大仁
富人物”。

中国慈善是否需要“暴力”也是
沙龙议论的焦点话题，南都公益基金
会理事长徐永光表示，陈光标在“5·12”

抗震救灾当中的表现非常英勇，但后
来在慈善及捐助方面的某些做法似有
悖公益之道。中国红十字基金会光明
天使基金主席杨福梅表示敬佩陈光标
有爱心，有热情，很慷慨，但他行善的
方式不对，他缺乏管理慈善的团队，缺
乏有智慧、有才华的公益人做导师，否
则他会把慈善做得更好。

全国政协副主席、九三学社中央
副主席王志珍专门发来贺信，预祝凤
凰公益沙龙圆满成功。

据介绍，凤凰公益沙龙是一个非
政府、非营利、跨行业、跨领域的公益
交互平台，致力于打造一个供公益组
织、企业、学术界、传媒、政府和弱势
群体及其他相关方日常对话与合作
的开放平台。凤凰新媒体社区运营中
心总监、公益频道主编曾雪封表示，
凤凰公益沙龙将大力支持民间公益，
帮扶优秀的公益组织。 （王剑）

凤凰公益沙龙在京举办 否定慈善暴力


